

LAUDATIO DEL PROF. DR. JERÓNIMO LAJARA Blesa EN LA  
INVESTIDURA COMO DOCTOR HONORIS CAUSA DEL PROFESOR  
DR. D. JOAQUÍN BARRAQUER MONER.

## SALUDO

Excelentísimo Sr Presidente de la Universidad Católica San Antonio de Murcia,

Excelentísima y Magnífica Sra Rectora de esta Universidad,  
Excelentísima Sra Consejera de Presidencia de la Comunidad Autónoma de la Región de Murcia.

Excelentísimo Sr Rector Honorario de esta universidad  
Excelentísimas e Ilustrísimas Autoridades Académicas,  
Eclesiásticas, Civiles y Militares.

Estimado y apreciado Profesor Barraquer

Claustro de profesores y miembros de esta universidad e invitados a este solemne acto académico.

Para nuestro Grado en Medicina y para toda la UCAM hoy es un gran día, y además especialmente emotivo, ya que recibimos como Doctor Honoris Causa a un eminente médico español: D. Joaquín Barraquer Moner.

Nuestro Presidente, el Excmo. Sr. D. José Luis Mendoza y nuestra Magnífica Rectora, Dña. Josefina García, aceptaron la candidatura que desde el Grado en Medicina hicimos. Por esto, les damos las gracias y personalmente quiero manifestarles mi agradecimiento por la deferencia de invitarme para que haga su Laudatio.

Debo ahora, en unos minutos, trazarles a ustedes la vida profesional de nuestro admirado Doctor Honoris Causa.

No es una tarea vana, ni es una simple revisión de un catálogo de anécdotas, estudiar y exponer la vida de un gran hombre, de una de las figuras mas importantes de la oftalmología mundial de los últimos tiempos, es sencillamente imposible si se quiere estar a su altura. Lo hare pues, desde la humildad de sentirme un minúsculo heredero, una pequeña gota de agua en la continuación del saber acumulado por el profesor y otros tantos que, como el, han hecho que la oftalmología española luzca su prestigio en todo el mundo.

Gracias Presidente y Rectora.

LAUDATIO DEL PROFESOR DR. JERÓNIMO LAJARA BLESA EN  
LA INVESTIDURA COMO DOCTOR HONORIS CAUSA DEL

**PROFESOR D. JOAQUÍN BARRAQUER MONER**

Querido Profesor, es un gran honor para mí hacer el Laudatio de su Investidura como Doctor Honoris Causa de la Universidad Católica de San Antonio de Murcia.

DOCTOR HONORIS CAUSA es la expresión latina que significa “por su méritos”, es el título de máximo prestigio en una Universidad y se concede a modo Honorífico, en reconocimiento a los méritos personales y profesionales.

Joaquín Barraquer Moner, segundo hijo varón de Don Ignacio Barraquer, nació en Barcelona el 26 de enero de 1927. Después de cursar el bachillerato y siguiendo la trayectoria de sus antecesores, estudió la carrera de Medicina en la Universidad de Barcelona (1945-1951), y se doctoró en Madrid en 1955.

Se forjó precozmente junto a su padre, a quien acompañaba a su taller mecánico, donde realizaba trabajos manuales o de precisión a fin de adquirir la destreza indispensable para convertirse en cirujano. Su vocación por la oftalmología afloró pronto: "Comencé a observar el trabajo de mi padre a la edad de 11 años. Pasaba largas horas visitando a los pacientes,

trabajando en el laboratorio, estudiando historiales clínicos y asistiendo a sus intervenciones quirúrgicas. Precisamente a los trece años recuerdo que estaba mi padre operando una catarata, y yo presenciaba la operación ayudándole..."

En este ambiente y con tan buen maestro no es difícil adivinar el brillante curriculum que vendría después.

El Profesor Barraquer es Catedrático de Cirugía Ocular de la Universitat Autònoma de Barcelona (UAB), director del Institut Universitari Barraquer (afiliado a la UAB), director ejecutivo del Instituto Barraquer, director-fundador del Banco de Ojos para Tratamientos de la Ceguera, y cirujano-director del Centro de Oftalmología Barraquer, donde ha formado un equipo de oftalmólogos entre los que se encuentran, fruto de su matrimonio con Doña Mariana Compte Andrade, sus hijos Elena y Rafael, y la esposa de éste, Marinka Kargachin.

Desde 1961 en adelante, ha colaborado como instructor en diversos cursos anuales de la American Academy of Ophthalmology, mereciendo el Premio a la Docencia en 1972. Ha presentado conferencias y cursos en numerosas universidades, institutos y escuelas para médicos postgraduados en oftalmología en los cinco continentes.

Descubrió en 1957 la acción de la alfaquimotripsina sobre la zónula humana y desarrolló la técnica de la "zonulolisis enzimática", procedimiento quirúrgico que facilitó de forma considerable la extracción intracapsular o total de la catarata. En palabras sencillas, el propio Joaquín Barraquer compara los dos métodos: "Podemos comparar el método antiguo en relación con el moderno como si, en lugar de arrancar en seco un sello de un sobre, lo mojáramos previamente para que, reblandecido el pegamento, se desprenda suavemente y con la mayor facilidad".

A lo largo de su trayectoria profesional, Don Joaquín Barraquer

ha diseñado numerosos instrumentos y ha desarrollado procedimientos originales para el tratamiento de problemas oculares. Siempre trabaja a "puertas abiertas" para facilitar la enseñanza y comparte sus ideas y experiencias directamente con sus colegas y alumnos, y a través de una vasta difusión de sus libros, artículos en publicaciones profesionales y conferencias. Entre sus descubrimientos e innovaciones, destacan los siguientes:

- En colaboración con su hermano José Ignacio, Joaquín Barraquer desarrolló en 1964 un microscopio especial para microcirugía, dado que el prototipo empleado desde 1953 carecía de lámpara de hendidura, cuyo uso es muy importante por permitir la biomicroscopia, visión de un "corte óptico" de los medios transparentes del ojo, comparable a una tomografía axial computarizada instantánea.

- En 1965, en colaboración con Hans Litmann, ingeniero óptico de Zeiss, ideó otro microscopio especial para filmar en cine o televisión los procedimientos de microcirugía.

- El Profesor Joaquín Barraquer se encuentra entre los pioneros en el mundo en la inclusión de lentes intraoculares, y ha diseñado asimismo algún modelo original.

En 1995, en colaboración con Corneal W. K., diseñó una lente especial para corregir miopías entre -10 y -30 D. Esta lente se coloca detrás del iris, centrada con la pupila, respetando el cristalino transparente.

En 1987 tuve la gran suerte de conocerle a él y a otra gran figura de la oftalmología mundial, su hermano José Ignacio, en un memorable congreso en Barcelona. Sus reflexiones sobre las técnicas de cirugía de la catarata me siguen acompañando todavía en mi quehacer diario.

Joaquín Barraquer ha sabido transmitir a todas las personas que le rodean en su labor ~~el~~, además de su entusiasmo

profesional, su trato afable con los pacientes, generando en éstos, de este modo, sentimientos de seguridad y confianza. Como él mismo afirma: "...el oftalmólogo precisa de una importante habilidad manual, pero no creo que eso sólo baste... por muchos avances tecnológicos, y por mucho instrumental que utilicemos, nada puede sustituir al "ojo clínico..."".

Para el oftalmólogo y para cualquier médico es un ejemplo de honestidad, bondad y saber hacer.

No debemos olvidar nunca su frase preferida para los alumnos "trata a tus pacientes como te gustaría que te trataran a ti". Esta frase encierra en pocas palabras toda una filosofía de vida y de entrega a un bien mayor, el de aliviar el sufrimiento del semejante.

Los descubrimientos e investigaciones, así como la vocación y dedicación a la oftalmología, la capacidad de trabajo, el talento para la enseñanza y la creación de su propio equipo de profesionales, han llevado a Joaquín Barraquer a una reconocida fama internacional.

Es "Doctor Honoris Causa" y Profesor Honorario de 11 universidades, entre nacionales y extranjeras, y ha recibido 6 distinciones científicas y premios nacionales y 28 extranjeros, entre ellos la "1999 APAO Gold José Rizal Medal", la Medalla de Oro "Alfonso Motolese 2000" del Parlamento Italiano y la Medalla de Oro al mérito de la "República del Líbano (2007)"

Asimismo, le han sido concedidas 12 distinciones y condecoraciones oficiales españolas, entre ellas "La Gran Cruz al Mérito Civil" (1968), "La Medalla de Oro al Mérito en el Trabajo" (1982), "La Gran Cruz de la Orden Civil de Alfonso X el Sabio" (1984), "La Medalla al Mérito Científico en la categoría de oro" (1998), "La Cruz San Jorge" (Generalidad de

Cataluña, 1999), "La Medalla Josep Trueta" (Generalidad de Cataluña, 2001), Socio de Mérito de la Sociedad Española de Oftalmología (SEO)(2001) así como la "Gran Cruz de la Orden Civil de Sanidad" (2001), la "Cruz de Oro de la Agrupación Española de Fomento Europeo (Barcelona, Enero, 2002), y 21 extranjeras, entre las que destaca la "Ophthalmologist of the Millenium Gold Medal" de la "Academia Internacional de avances en Oftalmología" (2000), que le fue impuesta por el Primer Ministro del Estado de Maharashtra (India).

Es Miembro Honorario de la Organización Peruana de Lucha contra la Ceguera, Académico Honorario Extranjero de la Academia de Medicina del Paraguay y recibido premios en China, San Francisco y tantos otros sitios que seria muy largo de enumerar

En septiembre de 2007 fue elegido por sus compañeros, en votación secreta, Presidente de la Sociedad Española de Oftalmología, y es miembro de Honor, Honorario o de Mérito de 31 asociaciones científicas nacionales y extranjeras y Miembro Numerario de otras 40. Ha participado de forma activa en más de 350 Congresos y Reuniones Científicas en todo el mundo, en 30 de ellos como Invitado de Honor y en otros 29 como Invitado Especial.

Joaquín Barraquer ha editado más de 150 películas de cine y 50 vídeos desde 1953. La mayoría son originales, narradas en diversos idiomas. En ellas se muestran diferentes técnicas en cirugía y trabajos experimentales. Algunas de estas producciones han merecido premios en importantes festivales internacionales de cine científico.

Entre sus publicaciones figuran: 1 Ponencia Oficial, 6 libros (traducidos al inglés y al alemán), 6 recopilaciones y monografías, 1 CD-ROM (bilingüe: español e inglés) que

recibió el Premio Möbius 1997, en la categoría "Ciencia" y más de 350 artículos e intervenciones en discusiones y mesas redondas.

No puedo dejar de mencionar su vertiente solidaria con los que más lo necesitan, tanto en la propia clínica como en los países más pobres, donde su Fundación, con su hija Elena al frente, devuelven la visión a tanta gente sin recursos.

Después de todo lo escuchado no será de extrañar que se considere al Profesor Don Joaquín Barraquer Moner como uno de los máximos exponentes del MÉDICO con mayúsculas: excelente profesional, gran investigador y magnifico docente.

Y como han podido comprobar, su Currículum Vitae está repleto de méritos para merecer la gran distinción de Doctor Honoris Causa de la UCAM.

El tema que va a exponer es:

***“LA CIRUGÍA DE LA CATARATA, LA HISTORIA QUE HE VIVIDO”***

Por todo lo expuesto y en reconocimiento a sus méritos, solicito se proceda a investir al Profesor Doctor Don Joaquín Barraquer Moner, del grado de “Doctor Honoris Causa” por la Universidad Católica San Antonio de Murcia.

***“His de causis, peto gradum Doctoris Honoris Causa Domino Joaquín Barraquer Moner”.***

(POR ESTOS MOTIVOS PIDO EL GRADO DE DOCTOR  
HONORIS CAUSA AL SEÑOR JOAQUÍN BARRAQUER).